

第一類 第七号

第四十八回国会 来議院会社労働委員会議録 第三十二号

(六〇七)

昭和四十年五月十五日(土曜日)
午後一時三十三分開議

出席委員

委員長 松澤 雄藏君

理事 小沢 辰男君

理事 賢藤 邦吉君

理事 河野 正君

伊東 正義君

田中 正巳君

中野 四郎君

山村新治郎君

伊藤よし子君

多賀谷貞穂君

八木 一男君

坂村 吉正君

竹内 黎一君

藤本 孝雄君

亘 四郎君

小林 達君

滝井 義高君

吉川 兼光君

和田 博英君

伊平君

勝美君

村上 茂利君

大庭 安中 忠雄君

専門員

石黒 折爾君

紹介(第四一八三号)

同外一件(加藤常太郎君紹介)(第四二四二号)

同(上林山榮吉君紹介)(第四二四三号)

同外一件(中馬辰猪君紹介)(第四二四四号)

同(伊藤卯四郎君紹介)(第四二七四号)

同外七件(宇野宗佑君紹介)(第四二三二七号)

同(瀬戸山三男君紹介)(第四三三一八号)
同外二件(松山千恵子君紹介)(第四三三二九号)
同外四件(青木正君紹介)(第四三九一号)
同外一件(赤路友藏君紹介)(第四三九二号)
戦傷病者の妻に特別給付金支給に関する請願
(武市恭信君紹介)(第四一八四号)
同(青木正君紹介)(第四二三九号)
同(加藤常太郎君紹介)(第四二四〇号)
同(原健三郎君紹介)(第四二七八号)
同(藤本孝雄君紹介)(第四二七九号)
同(栗山秀君紹介)(第四二四一号)
同(羽田武蔵郎君紹介)(第四二七六号)
同(福永健司君紹介)(第四二七七号)
同(松山千恵子君紹介)(第四二四二号)
同(原健三郎君紹介)(第四二三三一号)
同(羽田武蔵郎君紹介)(第四二三三三号)
同外一件(小坂善太郎君紹介)(第四二三四四号)
同(小金義照君紹介)(第四二三五五号)
同外三件(田中龍夫君紹介)(第四二三三六号)
同(中川一郎君紹介)(第四二三三七号)
同(小泉純也君紹介)(第四二三九三号)
同(河本敏夫君紹介)(第四二三九四号)
同(砂原格君紹介)(第四二三九五号)
同(永山忠則君紹介)(第四二三九六号)
同(増田甲子七君紹介)(第四二三九七号)
公衆浴場業に対する特別融資に関する請願(青木正君紹介)(第四二三四四号)
同(大泉寛三君紹介)(第四二三五号)
同(鴨田宗一君紹介)(第四二三六号)
同(小宮山重四郎君紹介)(第四二三七号)
同(松山千恵子君紹介)(第四二三八号)
同(鴨田宗一君紹介)(第四二七九号)
同(山本勝市君紹介)(第四二七九号)
同(渡海元三郎君紹介)(第四二八号)
老後の生活保障のため年金制度改革に関する請願
(瀬野清吉君紹介)(第四二四五号)
同(中村梅吉君紹介)(第四二七五号)
同(南條徳男君紹介)(第四六一八号)

同(松山千恵子君紹介)(第四三三〇号)
同(高橋禪一君紹介)(第四三九九号)
同(松本七郎君紹介)(第四四〇〇号)
健康保険改悪反対及び医療保障確立に関する請願(久保三郎君紹介)(第四四〇一号)
同(高橋清一郎君紹介)(第四四四四号)
同(地崎宇三郎君紹介)(第四四四五号)
同(村山達雄君紹介)(第四四五六号)
同(栗山秀君紹介)(第四四四七号)
同(小沢辰男君紹介)(第四四四八号)
同(佐々木義武君紹介)(第四五六七号)
同(野原正勝君紹介)(第四五二八号)
同外一件(藤井勝志君紹介)(第四五二九号)
同外八件(遠藤三郎君紹介)(第四五二六号)
同(佐伯宗義君紹介)(第四六〇七号)
同(床次徳二君紹介)(第四六〇八号)
同外三件(松澤雄藏君紹介)(第四六〇九号)
同(佐伯宗義君紹介)(第四六〇六号)
戦傷病者の妻に対する特別給付金支給に関する陳情書(佐賀市議会議長江頭春治)(第三五二号)
アンブル入かゼ葉回収に関する陳情書(岐阜県議会議長西脇弘康)(第三五五号)
原子爆弾被爆者援護法の早期制定等に関する陳情書(会津若松市議会議長高橋直幸)(第三五六号)
議会議長西脇弘康(第三五五号)

五月十三日
最低賃金制確立等に関する陳情書(佐賀市議会議長江頭春治)(第三五二号)
同(水田三喜男君紹介)(第四六二二号)
同(山村新治郎君紹介)(第四六二二号)
老後の生活保障のため年金制度改革に関する請願(山村新治郎君紹介)(第四六二三号)
は本委員会に付託された。

五月十四日
戦傷病者の妻に特別給付金支給に関する請願
(小金義照君紹介)(第四四四三号)
同外二件(高橋清一郎君紹介)(第四四四四号)
同(地崎宇三郎君紹介)(第四四四五号)
同(村山達雄君紹介)(第四四五六号)
同(栗山秀君紹介)(第四四四七号)
同(小沢辰男君紹介)(第四四四八号)
同(佐々木義武君紹介)(第四五六七号)
同(野原正勝君紹介)(第四五二八号)
同外一件(藤井勝志君紹介)(第四五二九号)
同外八件(遠藤三郎君紹介)(第四五二六号)
同(佐々木義武君紹介)(第四五六七号)
同(床次徳二君紹介)(第四六〇八号)
同外三件(松澤雄藏君紹介)(第四六〇九号)
同(佐伯宗義君紹介)(第四六〇六号)
戦傷病者の妻に対する特別給付金支給に関する陳情書(佐賀市議会議長星賢正外一件)(福島県大沼郡金山町議会議長星賢正外一件)(第三五七号)
労働者災害補償保険法の改正に関する陳情書(陳情書外二件)(福井県議会議長山本宇平外二名)(第三五七号)
労働者災害補償保険法の改正に関する陳情書(愛知県議会議長倉知桂太郎)(第三五九号)
社会保険制度確立に関する陳情書外一件(二本松市議会議長松本英一外一名)(第三六〇号)(第三五八号)
厚生年金保険法の改正に関する陳情書(大阪府議会議長中井信夫)(第三六一号)
医療保険拡充に関する陳情書(横浜市神奈川区議会代表井上隆司)(第三六二号)
失業保険制度充実に関する陳情書(名古屋市議会議長田中鉄雄)(第三六三号)
失業保険法の改正反対に関する陳情書外五件(北海道茅部郡森町議会議長河野正吾外五名)(第三六四号)

日雇労働者健康保険の改善等に関する陳情書外
一件（兵庫県多可郡八千代町議会議長棚倉忠右
門外一名）（第三六五号）

医療保険制度確立に関する陳情書外二件（柄木
季節労働者に対する失業保険金の受給改善に關
する陳情書（北海道空知郡南富良野村議会議長
寺西武雄）（第三六七号）

失業保険受給資格期間延長反対に関する陳情書
外二件（北海道網走郡東藻琴村議会議長高橋市
良外二名）（第三六八号）

国民健康保険財政の危機打開に関する陳情書外
二十一件（小千谷市議会議長星野利祐外二十一
名）（第三六九号）

同外四件（徳島市幸町三丁目一番地徳島県町
議会議長阿部俊之外四名）（第四三七号）

国民健康保険制度改善に関する陳情書外三件
(津市議会議長難波勇外三名)（第三七〇号）

健康保険法の改正に関する陳情書外一件（立川
市議会議長海老原兼次外一名）（第三七一号）

同外一件（名古屋市中区南外堀町六丁目一番地
愛知県社会保険協会食浅井政彦外一名）（第四三
九号）

健康保険法の改正反対に関する陳情書外三件（札
幌市議会議長齊藤忠雄外百五十六名）（第三七
二号）

健康保険改悪反対及び医療保障確立に関する陳
情書外六件（茅ヶ崎市議会議長小山憲治外二百
七十二名）（第三七三号）

各種医療保険制度の一本化に関する陳情書外八
件（加須市議会議長宇和野栄樹外八名）（第三七
四号）

同外一件（箕面市議会議長橋本正雄外一名）（第
四五五号）

各種医療保険制度の一本化等に関する陳情書外
二件（宮崎県議会議長坂元親男外二名）（第三七
五号）

被保險者の保険料引き上げ及び葉代半額負担反
対等に関する陳情書（東京都港区芝公園八号地

の二番地春闌共闘委員会議長太田薰外一名）（第
三七六号）

国民健康保険の国庫負担金増額に関する陳情書
外九件（兵庫県朝来郡和田山町議会議長豊田弥
之助外九名）（第三七七号）

同（愛媛県市議会議長松山市議会議長中西
月竜）（第四四二号）

国民健康保険及び医療保障制度確立に関する陳
情書（北海道上磯郡木古内町議会議長西山兼松）
(第三七八号)

医療費引き上げ反対に関する陳情書（大牟田市
議会議長境惣）（第三七九号）

医療費増高対策に関する陳情書外一件（水戸市
南三の丸百七番地茨城県市町村職員共済組合理
事長稻葉一郎外一名）（第三八〇号）

日雇健康保険料の値上げ反対に関する陳情書
(長岡市日赤町三番地渡辺正司外一万五千名)
(第三八一号)

林業に対する失業保険適用に関する陳情書（東
京都千代田区永田町一丁目十四番地日本林業協
会長周東英雄外六名）（第三八二号）

国民健康保険の財政措置等に関する陳情書外一
件（福岡市薬院病院端七丁目百二十三番地福岡県
町村議会議長内山正盛外二名）（第四一六号）

医療事故調停機関設置に関する陳情書（福岡県
浮羽郡吉井町札の辻広田定爾外十名）（第四一八
号）

失業保険法及び日雇健康保険法の改正に関する
陳情書（留萌市議会議長八幡久栄）（第四一〇号）

失業保険給付切り反対に関する陳情書（大口
市議会議長森山盛蔵）（第四一二号）

日雇労働者健康保険の改善に関する陳情書（宮
津市議会議長上山秀雄）（第四一三号）

各種医療保険制度の改善等に関する陳情書（國
分寺市議会議長岡部高三郎）（第四四四号）

食肉移動販売車の許可反対に関する陳情書（山
形市六日町七番十五号東北北海道食肉協会会長大
河原茂男）（第五〇六号）

等に関する陳情書（福岡市天神二丁目六番三十
五号福岡県医師会議長清沢又四郎）（第四四六号）

本日の会議に付した案件
参考人出頭要求に因する件

は本委員会に参考送付された。

○松澤委員長 これより会議を開きます。
この際、参考人出頭要求の件についておはかり
いたします。

来たる十七日、精神衛生法の一部を改正する法
律案審査のため参考人より意見を聴取することと
し、その人選等につきましては、委員長に御一任
願いたいと存しますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

成人病予防対策に関する陳情書（中国五県議会
正副議長会議代表島田安夫）（第四八八号）

生活環境施設の整備促進に関する陳情書（中国
五県議会正副議長会議代表島田安夫）（第四八九
号）

医療保障の確立等に関する陳情書（網走市議会
議長林幸夫）（第四九〇号）

各種医療保険制度の一本化等に関する陳情書（中
京区議会議長太田三作）（第四九一号）

国民健康保険の国庫負担金増額に関する陳情書
(静岡県周智郡森町議会議長太田三作)（第四九
二号）

○松澤委員長 内閣提出の労働者災害補償保険法
の一部を改正する法律案を議題とし、審査を進め
ます。

質疑の申し出がありますので、これを許します。

○滝井委員長 内閣提出の労働者災害補償保険法
の一部を改正する法律案について、二、三の点について尋ねて
みたいと思いますが、まず第一に、今回のこの改
正によって労災の賠償を一時金から、全面的とは
言わないけれども、ほとんど年金化した理由とい
うのは、一体どういう理由から年金化を行なつた
か、それをまず述べていただきたい。

○石黒委員長 今回の改正で年金化というの
は、最大の眼目でございますが、まず第一に、今回のこの改
正によって労災の賠償を一時金から、全面的とは
言わないけれども、ほとんど年金化した理由とい
うのは、一体どういう理由から年金化を行なつた
か、それをまず述べていただきたい。

○滝井委員長 そうしますと、当然、この年金とい
うものは、最低の保障をしなければならない部分
と、それから企業の経営者として労働災害に無過
失賠償責任論の立場から賠償しなければならない

部分、この二つの部分がくつついでおらないと年金の意味がないわけです。そういう考え方によつておるのかどうかということ。少なくとも年金と言つからには、最低の生活を保障する部分と、同時に、それに今度は賠償責任といふものが加わつて、それが年金になつてゐる、こういう形でなければならぬと思うのです。そういう理論に一体立つてあるのかどうかということです。

○石黒政府委員 労災補償の方法が一時金から年金に変わつたということによりまして、労災保険の性格が基本的に変わつた、すなわち無過失賠償責任の遂行のための保険という性格から、社会保障にすっかり変わつたものではないというふうに考えております。ただ、年金という方式で補償を行なうことによりまして、結果として所得保障的な効果が一そく強まるものであろうという考えは持つておる次第でございます。

○滝井委員 もちろん、年金によつて所得保障的な効果が強まることは認めます。しかし、その所得保障といふものは、まず第一に、最低生活を保障する年金でなければならぬことは当然です。同時に、その最低生活を保障する年金の中に、經營者としての無過失賠償責任の部分が当然きらつと加わつておらなければならぬわけです。だから分り切つておらなければならぬわけです。だから分析してみると、その最低生活保障部分と賠償部分とが、二つ入つて年金化が行なわれておるのかどうかということを聞いておるわけです。

○村上(茂)政府委員 日本の場合、労働基準法上の災害補償制度と労災保険法上の制度が、実質的には同じ基盤の上に立ちながら、法形式としては、労働基準法上の災害補償とそれから保険法上の保険給付があるわけでございます。これがかりに、これは外国の例を引き合いに出して恐縮ですが、イギリスのようにワーカーズ・コンペニセーションがありまして、保険でそれをカバーしてなかつた、それが第二次大戦後、保険法でほとんどカバーするようになりました段階においては、労働災害補償法のほうがほとんど後退いたしまして保険法に席を譲つてしまつた。また、ドイツのよ

うに、最初から保険法でカバーしてきたという国におきましては、保険給付と災害補償額といふものがほとんど同一な形であらわれておりますので、いま先生御指摘のような無過失賠償による災害補償か社会保障的な生活保障かといふ問題は、必ずしも大きな問題とならずに処理されてきたものと考えます。したがいまして、労災保険法がほとんど全事業場に完全適用になつた場合における労働基準法上の災害補償はどうなるかということになりますと、事実上はほとんど機能を喪失するといふことにならうかと思います。

そこで、要するに、無過失賠償責任による災害補償額の問題と保険制度による——しかも年金化いたしますと、形態としては社会保険にだんだん形態が類似いたしますので、いわゆる社会保障的なものとの重複のぐあいがどうなるかということは、理論的には問題はなからうかと思いますが、そのダブリの調整につきましては、それぞれ保険法等の場において調整すべきものであらうかと存じておるわけでございます。

○滝井委員 どうも頭が悪いせいか、村上さんの答弁がよくわからないのですけれども、この労災法の一条をごらんになつても、これは当然負傷とか疾病とか廢疾または死亡に対する迅速かつ公正な保護をする。そのため災害補償を行なつて、あわせて労働者の福祉に必要な施設をなすこと目的とする、こうなつております。まず労働者の保護をして災害補償を行なうわけであります

が、そうすると、当然手が切れる、足が切れるという労災が起れば、これは生活の手段を失うわけですから、まず生活保障といふものがその基盤になればならぬと思うのです。これが第一の基盤じゃないか。そうしなければ労働者の保護にはならぬわけです。そして同時に、その能力の喪失を来たした、滝井義高の余命率はこれからもう三十年ある。そうすると、その三だけのものを三十に割つてしまつて年金の理論は成り立たないわけです。これから三十年滝井義高が生きていくとするならば、その三だけのものの三十年の補てんを年金でやればいいということになるわけですね。これから三十年滝井義高が生きて、それが実質的に生活を保障するかいかないことにすれば、生活を保障するという意味を持つものであることは当然でございます。ただ、社会保障的な意味の平均的な生活保障、その当時の状態において考えられる、いわゆる標準的な生活保障ないしは最低の生活保障ということを第一義とする制度であるかいかないかということになりますと、むしろ損失のてん補であり、それが結果と

ものが行なわれるときに、初めて今までの一時金よりかより所得保障ができる。こういうことになるんじゃないですか。いわゆる労働者の保護ができるということになるのじやないかといふ感じがするのです。

○滝井委員 私は、だから初めに年金化する理論を尋ねておるわけです。たとえば滝井義高が十の能力を持つておつて、右の手をばっさり切つてしまつた。したがつて十の労働能力が三だけ減つてしまつた。したがつて、三だけ補てんをすればそれで済む。いまの局長の理論からいえば、そういうことなんでしょう。そうすると、三だけ補てんすればいいというものを年金化する場合に、一体それをどこでやつておるわけでしょうか。そうすると、賃金の六割程度あれば最低生活ができるだろうと、こう考えてきておつたと思うのです。これは日本の置き方は、平均賃金日額の大割といふものを基礎に置いてやつておるわけでしよう。そうすると、賃金の大割程度あれば最低生活ができるだろうと、この理諭的な根拠といふものをどういろところに置くかということになるわけです。いまのその理論は、無過失賠償責任による損害賠償といふ考え方

うしてもすぐに年金にはつながってこないのですよ。

○村上(茂) 政府委員 損失をてん補する場合に、どの程度の額であればよろしいのかといふ額の算定の問題と、それから支給の問題があろうかと思ひます。同じ年金と申しましても、療養補償的なもの、障害補償的なもの、遺族補償的なもの、機械的あるわけでございます。それにはそれぞれの計算の方法というものがあろうかと思います。御承知のように医療補償は、かかった医療費はそのまま全部支給する、休業補償は、基準法の休業手当との均衡を保ちまして、御承知のように六〇%支給、こういうことにしておるわけでございまして、支給額が、問題になりますのは、障害年金と遺族年金であります。障害補償年金につきましては、御承知のように、現行制度は第三等級をもつて、労働能力一〇〇%喪失したものといたしまして、それが基準に上下の加減をしておるわけであります。このやり方がいいかどうかということにつきましては、いろいろこれは御意見があろうかと思ひます。ですが、現行制度は第三等級を労働能力一〇〇%喪失といふことにして起算をいたしておりますと、いうことになるわけでございます。それからまた、遺族補償の今度の年金化であります。これは御指摘のとおり、どのような方式によつて計算するかといふ問題があらうかと思います。この点いろいろ考え方はあると思いますが、私どもといたしましては、従来あつた制度の上に立脚し、そちらで他の年金方式等をも考慮いたしまして、政府原案をつくつたというとございまして、立法論としてはいろいろあらうかと思います。ただ、出発点としましては、先ほど申しましたように、一時金あるいは年金のほうが損失んでん補であつてもよりべつであるといふ基本理念に立脚いたしまして、あとはその年金額の算定、支給方式といったものについて技術的な配慮を加えたといふように考えておる次第でございます。

の労災法が実施をされ、十七、八年の長い間、一時金というのになどんできているわけですね。もちろんけい肺その他は、三十五年ですかに改正でいなくて、一時金になじんでおるわけです。そらしますと、政府としては当分の間、一時金と年金との選択ということを許す意思があるのですか。どちらでもひとつ選びなさいという意思があるのか。

○石黒政府委員 一時金と年金との選択制という問題につきましては、年金による補給が補償の形としてより合理的であり、労働者の幸福になるといふふうに考えられますので、選択制を認めるといふ場合に、一生年金がもらえるのを、一時少しまとまとめた金が入るからといってそれを棄権してしまうといふような形をとりますことは、日本の労働者が、必ずしもいまだ年金制度になじんでないといふ現状から適當ではないといふふうに考えて、選択制は認めないといふふうに考えておまして、いるわけであります。

○滝井委員 そのもののお考え方は、天上天下唯我独尊の考え方に通じないか。なぜならば、労災保険だけがいまの日本における生活を保障する、あるいは生活の欠陥を補てんをする制度ではないのですね。それは、他にも生活保護はあるし、厚生年金もあるし、あるいは国家公務員共済組合みたいな別な制度もありますが、とにかく他に制度があるわけですね。そこで、今までそれが良い間制度的にわれわれが、いまはやりのことばで言えば、その制度で飼育されてきておつたわけです。飼育されてここまで成長してきている。それを一番に年金化してしまらということになると、やはり戸惑いを生ずるおそれなきにしもあらず。だから、たとえば暫定的にそういう制度ができたときには、ひとつ三年なら三年はお選びなさい。五年なら五年はお選びなさいと言うことは、たとえ女子の厚生年金における脱退一時金の制度といふものは、労働省の統計によると、抜き取り

○・五くらいしか二十年勤務しない。厚生省はこれを一四か一五程度に見て今度の法律を出しているようですが、これだけしかない。そういうところで、今度与野党意見一致して残したのです。ところに、一挙に強制的に年金を適用してしまつたのではなく、いろいろ労災制度というものが、いまあなた方が言うように、必ずしも最低生活を保障する制度としての意義というもののは幾ぶんニユアンスが薄いのですね、いまの答弁を開いておつても、ということになると、全面的に最低生活を保障するものでないとすれば、一時金制度といふものを残してもいいんじゃないか、いまのあなたの方の理論から言うと、これは理論的に私のはうが筋が通つておるような感じがします。いわんや、生活保障をするといって立ちあらわれた厚生年金でさえ、女子については一時金を許しながら修正を与野党でやつたのです。そろすると、この度の修正を与野党でやつたのです。そろすると、当然こういう生活保障そのものばかりでない制度において、何もかも一挙に年金化する必要はないじゃないか。幾ぶん、三年なり五年なりの選択制をとつていいんじゃないかという感じがするのです。

たのでありますけれども、千日分なら千日分をと
べん取つたならば、年金は永久に棄権するといふ
ことは、これはどうもよくないのじゃないか。但
し、財政上からは、むろんそのほうが保険財政の負
担は軽くなるわけでございますが、それでは年金を
制度の趣旨がだいぶ減殺される。しかし、一時の
金の入用ということが遺族について必要であると
いうこともわかるということとて、この点は、満州事
件の御指摘の趣旨に十分沿つておるかどうかが大
きな問題であります。そこで、この問題におきまして、
選択制ではなくて前払いという制度でもって、五
年間の、そういう年金制度に十分習熟し、他の制
度がさらりと發展するまでの間のつなぎといたしま
して若干の金をまとめて前払いする。ただし、そ
の金を使つてしまつてあとにおいて、それでも年
金が永久にもらえないということではなくて、その
前払いした金に対応するだけの年金期間が過ぎま
ならば、年金を継続してやるといふような制度を
とつた次第でござります。

○道井委員　どうも私は、この労災が最低生活
をすばり保障する制度でないということになれば
ば——遺族年金とかあるいはいけい肺のような非常
に長期のものについては、私は年金化の方向とい
うものはいいと思う。なぜならば、それはある程
度やはり生活を保障する要素があるた方が安全
しようともないと相当加わっていると思うのです
しかし、今度一級から七級までの障害補償を全額
年金化していくということになりますと、いままで
でそれらの人たちは、六年分の一時金をもらつて
おつたわけですね。その間は厚生年金は停止をさ
れておつた。しかし、一時金はもらつておつたよ
うです。そこで、これはやはりある程度の期間、
暫定的な選択制は許してやつていいんじゃないか
と、ある程度みんながその制度になれてしま
つたら徐々に年金化に移っていくということの
ほらが、覚悟はきまるわけですよ。また制度がが
及をしていない。最低二、三年でもいいです。と
れでどちらでも選べる。それで、みんな労働者の中
にだんだんこれから年金化していくんだ、三年ま

ではもうどちらでもいいということになつて、それぞれ計算をしてみて、一時金をもらうよりか、あなたの方の言うように、年金をもらつていたほうが所得保障についてはいいんだという考え方方が被保険者の中にずっと浸透してきただときには、年金に移行したほうが私はいいんじゃないかと思うのです。

たわけです。これが現実の問題なんです。だから今度それを本筋に戻して、ずっと年金化していくということについては、今までわれわれが飼育されておった婆というものがあまりにも固定化しておるので、ひとつ兩者選択の形をとつてください。そうして三年なら三年したときにはもうしなけれど、今度は年金化してもいいんですよ。私は質問をしているんですよ。だから、あなたの理論のはうが、いまあなたがいみじくも十六条を言ってくれて、みずから状態を暴露したようなものですよ。

○村上(茂)政府委員 損害賃を一時金としてもらうことについてのプラスの面もあるうかと思います。しかし、私どもは、行政経験上、一時に多額の金を取得することによって、いろいろな家庭悲劇その他の問題も惹起しておることも承知いたしております。そこで、どちらをとるかというかね合いの問題であり、どちらのほうをよしとするエネルギーが大きいかということも比較考慮の上に立つたわけであります。大勢としては年金化に踏み切るべきであるというエネルギーと申しますか、お考えのほうが強いよう私どもは理解いたしまして、法律案におきましては御指摘のような制度を採用しなかつたわけであります。

○濱井委員 そうしますと、障害補償は、一級から七級までは年金にしたわけです。八級以下は一時金にしたわけですね。そうすると、これは八級以下は傷病の程度も軽い。だから一時金でやつておつていいだろう、こういうことだらうと思うんですね。しかし、あなた方が初め考えたときは、一級から八級までを年金化することの案を考えたのです。そうしますと、八級以下は一時金だという形になつておられるわけです。そうすると、そこあたりの理論のつじつまが今度はやはり合わないんですよね。

○村上(茂) 政府委員 御指摘の問題は、軽微な障害について年金にするか、一時金にするかという問題が特にその中心のようでございますが、これはわが國のみならず、諸外国におきましても、軽微な障害については、一時金の支給という制度をとつておる例が多うございまして、それは結局、あまり零細な一時金は、年金にしても年金としてももう額がほんとうのわずかな額になつて、金額があまりにも零細化するという趣旨で、軽微な障害の補償については、一時金制度を採用しておるわけでございます。そういった大筋ののつとりまして今回の中止案を検討したわけでございますが、まさに御指摘のように、厚年の障害年金との調整上、完全に相合致する部分を年金化したといふことでござります。今後このままの姿で移行するかどうかという点については、さらに検討を要するものと私どもは考えておる次第であります。

○滝井委員 八級というのは、一つの目が全然見えなくなつて、片一方の目が〇・〇二以下です。それから脊髄に運動障害があるのです。これはなるほど軽微ですけれども、こちらあたりまでは、十分年金の適用の可能性のあるところですよ。活動というものは阻害されるのですよ。独眼流の上に〇・〇二以下ですかね。だから、こういう点を考えると、むしろ年金化の方向を貫かなければいけなかつたのです。ところが、厚生年金との關係は、そういういかなかつたわけでしょ。それからいまま一つは、一酸化炭素中毒、職業病。今度国民年金では、精神障害まで全部入れることになつちゃつたのですね。非常に範囲を広めてきているわけです。そしたら、そういう関係といふものは、ここらには年金化の方向はないわけです。だから、あると思う。八級の病気のあれを見ますと、軽いのもありますけれども、相当重いものもあるわけですよ。だから、そこらあたりを、むしろあなたの方へ他の制度に気がねをして、せつからく年金のほうで

に踏み切ったのに、一時金を残しておるということはやはり問題だと思うのです。一級から八級まで年金化すれば、これは幾ぶん減るけれどもよかつたのではないか。一時金の制度を残すと、厚生年金との関係が、さいせん言つたように問題になつてくるわけです。あなた方が一級から八級まで年金化すれば、これは幾ぶん減るけれども厚生年金と併給はずっと行なわれる。一時金のところは、これは厚生年金との併給が全然ないわけです。一時金にされた部分は、厚生年金をその間はストップされるわけでしょう。そうすると、一時金というのは、あなた方がいま理論展開をやつたように、労働者を補償する制度としてはよくないかんだ、こうおっしゃつたわけです。よくないから年金化したのだ。そうすると、よくない制度ならば厚生年金を初めからやつておつていいわけないんだ。一時金を残しておきながら厚生年金をおやりになつていい。そうでしょう。全然おやりになつていい。そうすると、一体一級から七級までについて、部分的であつても厚生年金は併給をする、五十七・五を引いて併給します。それなら一時金はなぜ厚生年金を併給しないんだといふことになります。

して、七級までということにいたしたわけで、やがてあります。ただいまの障害等級表そつくりそのままです、この年金と一時金の二つの補償方法を併用することが、恒久的制度として合理的であるかどうかにつきましては問題があると存じます。したがいまして、ともかくも、障害補償の二つの大きな制度でございます厚生年金と労災の年金と、両方が食い違つておることもまずいことでござりますので、厚生省と協力をいたしまして、両方の制度の障害等級表を、いまよりももつと両方がびたりと合わざるよう調整をする。それに従つて等級の分け方もさらに合理的なものにする。それに伴つて、またもちろんん何日分という点につきましても検討が加えられるわけであります。八級のうちのわずかな部分を七級に上げるというのは、とりあえずの措置として出るのじゃないかと考えております。さらに、ここ一两年の間に障害等級表全般の検討をいたして、その結論が出来ました場合には、さらに立法措置を講じて御審議を仰ぎたいといふうに考えておるわけであります。現在の状態をのままでは、若干の無理があることは御承知のとおりであります。が、これは早晚是正をいたしたいと考えておるわけでございます。

○滝井委員 等級表が非常にアンバランスある点については、これはぜひ早急に専門的な学者の検討を経て、厚生、労働等にあるところの等級表をきちっとしてもらわなければならぬと思うのです。

その前に、一級から七級までが年金化されることによって、厚生年金は初めからずっとともらつてきます。それから障害補償費のほうは、今度の障害年金のほうは、厚生年金の五十七・五を差引いたものが併給されていくという形です。ところが、八級以下の一時金はどういうことになるか、いきます。それから障害補償費のほうは、今度の年金は六年間は停止されてしまうのです。六年のところもひとつ五十七・五を差し引いて、六年でもいいからしてください、そのかわり厚生のものでもいいからしてください。

生年金もこの一時金は初めからもらつてください。それをやつていなければいかぬと思うのですよ。そこだけ一時金を差別待遇しておいた上に、厚生年金と併用もストップするなんという理論は成り立たないですよ。七級と八級のたつた一級の違いのところで、片や一部減らされるにしても厚生年金と併給される、片方は六年間は全然併給がないといふ片手落ちの制度は、こういう画期的な改正をやるべきにはやつてはいかぬと思う。これはわかるでしよう。

〔委員長退席、辻谷委員長代理着席〕

○石黒政府委員 身体障害に対する厚生年金保険の年金が出来ます場合は、労災は必ず年金になるようになります。したがいまして、こちらが一時金である場合に、厚年から年金が出るというふうにはならないようになつております。したがつて、こちらの八級の一時金が出る場合に、厚年のほうが年金であつて六年併給停止という事態は生じないようになつております。ただ、ごくわずかな点で等級表の食い違いがございまして、きわめてレアケースとしてそういうケースが得出るので、それは障害等級表全般の検討を待たずに早急に改めまして、八級から七級に上げるという措置を講じて、そういう事態が絶対に生じないようにしたいと思つております。

○滝井委員 そうしますと、八級については厚生年金の併給ができるようになつてしまつます。こうしたこととてだいじょうぶですね。

○石黒政府委員 八級について厚年との併給がなうことではございませんで、私の説明がややこしくて、たいへんまずくて申しわけございませんが、厚年の年金が出来るケースはうちの七級でほとんど全部カバーしてしまつて、八級の一時金をもらつ人が厚年の年金をもらうということは、きわめて少數のレアケース以外はない。したがつて併給停止という事態は起こらない。そのきわめて少數の

○滝井委員 少数のものでも不公平があつてはいかなでですから、ぜひそらしてもらって供給ができるようにしてもらいたい。

そうすると、休業補償費は、いままでは七日まで待期して八日から支給しておつた。今度は、健康保険と同じように、三日待期して四日からもらえますね。これは健康保険がそうなつておりますが、これは健康保険にならつてこらやつたのですか、何かほかに理論的根拠があつたのですか。

○石黒政府委員 私どものほうといたしましては、健康保険にならうといらよりは、むしろ ILO 第二号条約の基準にならう。ほんとうならば、一日目から補償するのが理想でございますけれども、休業一日、二日というのは非常に多くございますから、直ちにこれをやるのは困難があるので、現在はやむを得ず最低限のところだけは、いわゆる足切りをするということで、ILO の最低限として認めておるところでやることにいたしたわけでござります。

○滝井委員 そうしますと、休業補償の給付は賃金日額の大〇%ですね。傷病手当も大〇%、失業保険も六〇%、ところが、公務員の共済は一〇〇%です。それから、いまあなたの言つた ILO は三分の二の大七%ですね。そうすると、三日までは待期、四日からは ILO にならつたのなら、どうして一番大事なところを ILO にならわぬのですか。

○石黒政府委員 先生のおっしゃいました三分の二というのは ILO 百二十一号条約で、百二号条約は五〇%と記憶いたしております。

○滝井委員 私は、百二号の精神から言つて三分の二だから、六七%になると思うのだけれども——まあ、これはあとで調べてください。

次は、この五十七・五です。この五十七・五といふのは、どういう理諭的な根拠から出たか。事実主の負担は四十二・五で国庫負担が一五%、だ

の給付が併給になるときには引くことになるわけですね。一割五分の国庫負担を引くという理論はどちらもおかしい。保険は、片や無過失賠償責任労使がそれいままで言えは千分の三十五、新しい法律で言えば千分の五十五を折半して出しで、そして國が厚生年金の給付をするときに一割五分を負担する、こういうシステムになつていいわけでしょう。だから、一番最後になつて給付をするときに、一割五分がくつづいてくる形になるわけですね。こういう異なつた制度の間の調整をやる場合に、一割五分の国庫負担を引いてしまうということはおかしいじゃないかということなんです。

○石黒政府委員 ただいまの御質問にお答えいたします前に、百二号条約のことを申し上げます。百二号条約の六十七条の末尾において休業補償のことが規定してござります。この場合は、標準家族につきまして百分の五十といふうに定められております。第十一部の附表でございます。

それから厚年との調整の問題でござりますが、こういう調整といふような規定が必要でありますのは、厚生年金と労災保険との適用範囲がずれておるためになさることでござります。全労働者が完全に両保険によつてカバーされております場合には、こういった制度は不必要的なものでございまして、その意味におきまして、最終的な完全な制度とは私ども考えておらないわけでございます。

とりあげず五七・五%を差し引くという原案を作成いたしましたときには、御指摘のごとく使用者負担分と国庫負担分を差し引くということでございます。使用者負担分が負担として同じ使用者にかぶさつておるということは申すまでもないことでございまして、国庫の分につきましては、現在現行の法律及びこの改正案に基づく年金が行なわれるのみで、現在の国庫負担は、御承知のごとく長期給付についてなされておりまして、これは打

ち切り補償相当分を使い果たしたあとに出して補助するというてまえでございますが、非常に高率でございまして、現在の長期給付の半額前後といふものは国庫負担の金でまかなわれておるわけでござります。それほどの高率の国庫負担がありますのに、厚年の国庫負担とダブつて支給するということはやはり穩当ではあるまいということです。三十五年に導入されました五十七・五という算定方式を今回も一応援用することいたした次第でござります。

ましたけれども、災の障害補償会の、現在我は、現在で、は非常にむずかしい、てどうあるべきは理屈の上で、けであります。一つの割り印か、社会保障は

切り方は、イギリス方式と申します
は社会保障として、純粹の社会保障
も、厚生年金における障害年金と勞
給付としての年金との関係といふと
併せたカバレージを前提としたしま
して最も最終的な完全な解決というも
のかしいのじやないか。将来の姿とし
てかということになりますと、こわ
なに切るのには二種類考えられる。

年金が見る、それから労災はその上積み分を労災の補償として見ていく、こういうイギリス方式と、それからすばっと縦割りにして、健康保険と労災みたいに業務上の傷病と業務外の傷病と、二つずつと分ける方法がある。もう一つは、いま私が言ふようにどちらも併給しないという方式がある。これを忘れちゃいかぬ。どちらもしなきいといふのが、もう一つある。もう一つは、そのイギリス方式と、それからそれを分担をするものの中間形態というのが幾つかあるわけです。本を読

こつち何回も出さなければならぬ。日本の経済活動にこういう各省割拠の弊が支障を与えていくわけです。そういう意味で、これはすみやかにやつていただく必要があると思うのです。

○石黒政府委員 前半の御質問でござりますが、私は、不勉強でございまして、学説が二種類に分かれておりますが四種類に分かれておりますが存じませんけれども、私が申し上げましたイギリス方式といふのは、損害補償として支払う額は一定にしておいてそれはいつでも全部払う、すなわち完

○遠井委員 そうしますと、今度千分の三十五の保険料率が千分の五十五になつて、国庫負担が一割五分から二割にふえてくるということになつた場合に、この理論を適用すれば、労働者はますます損をすることになるわけですね、引かれる方が多くなるわけですから。御存じのとおり、厚生年金もようやく一万円年金が実現をしただけれども、一万円もらうのははるかかなたでもらうのであって、現在の平均標準報酬が二万五千円でなければならぬ、そして掛け金を二十年かけなければならぬといふような人といふものはほとんどいないわけですよ。いまの平均標準報酬は一万四、五千円ぐらいです。そうしますと、今度一時金であつたものが年金化することになれば、そんならぬといふ大きな金をこれからもらわわけにはいかない。というのも、基礎的、理論的には、さいぜんから私が設例したように、滝井義高の十分の労働能力が、ぱっと手を切られて三だけ減つた、その三だけ補てんしてそれを年金でくれるものだから、したがつてこれも生活の保障にならぬ、年金も生活の保障にならぬといふのに、障害給付のほうから厚生年金の五十七・五を差し引かれることになると、合わせてても生活の保障にならぬわけです。そういうたしますと、やはりこれは、そういうものを引かずに併給しなければならぬのじゃないかといふことにになるわけです。一体こちらの理論をあなたの方は検討してきたのかということです。将来はそれを併給する展望でも持つておるのかどうか。

んでみると四つくらいはあるのですよ。中間のはやくも、完全供給というものを、あなた方ひとつ考えておいてもらわなければならぬ。というのは、日本では、御存じのように年金額は制度的に見てどれも少ないのですよ。だから、合わしてもなお少なくして、生活保護を受けている人がおるので。それほど低いのですから、それを考えてすみやかに将来の制度的な方向を出してもらいたい。厚生年金の審議のときには私は、質問をしたのです。そうしたら保険局では、最低生活を保障する部分については厚生年金で見ましょう、そうして災害補償の上積み部分として労災を見ていくという、イギリス方式ですか、そういうことがいいと思います——厚生省はそういう答弁です。それならば、それできちんとしてやれば、そこから国庫負担の整理が起こってくるだろうし、保険料率の整理が起ころてくるだろうし、事務的にも非常に簡素化されてくる、こういう形になるのです。だから、そこらのきちんとした方針を早く出してやらないと、あいまいもこたるうちにこういう制度があつちこちにできて同じようなことをやっておつたのでは、非常に迷惑をするのは労働者です。実際に事務が複雑ですよ。厚生年金の障害の手当をもらいう手続き、それから労災の手続、それは戸籍謄本をとつたりして実にややこしいわけでしょう。それから、あなたのほうだって事務的にも、片や社会保険出張所でやるし、片や基準監督署でやると、いうように、事業主は同じような書類をあつち

全併給方式というふうに考へておるわけであります。ただ、上積みが薄いか厚いかという問題があるわけでござりますが、全労働者が障害の場合に必ず厚年をもらうならば、労災はその上積みを常に出す。したがつて、その上積みから何も差引きなどという必要はないわけでござりますので、両方完全併給方式というふうに考へて、イギリス方式が完全併給方式であるというふうに考へたわけであります。もちろん、その高さといふことにつきましては経済事情その他の問題があります。

それから、いろいろな保険がてんでんばらばらであるという御指摘は、私ども労働省からそういうことを申してはあるいは差しさわりがあるかもしれません、非常にばらばらであるという印象を持つております。今回の改正にあたりましても、各種保険をいろいろ調べましたけれども、非常にばらばらでありますために、労災との関係をきちんとするのに非常に苦労をいたした経験がございます。しかし、これはほかの保険を全部直すわけにまいりませんので、厚年の全面適用というようなことから始めまして、すみやかに何とかすつきりした制度にいたし、かつ徴収の窓口なんかは、特にできるだけ一本にするように努力いたしましたと考えております。そういう問題を全部ひっくりめまして、私どもとしましても、いまのままでいいと思っているわけではございません。いまの制度を前提とすればこのような案しかないとけれども、将来はもつとい制度にいたしたいと

○石黒政府委員 先ほど簡単にちょっと申し上げ

の言ふように、生活保障部分は厚生年金なら厚生

いろいろに、事業主は同じような書類をあつち

けれども、将来はもつといい制度にいたしたいと

いう趣旨で、今次の改正におきまして、一番終わつくれといふような趣旨の規定をわざわざ設けた次第でございます。

○滝井委員 そうしますと、もとに返りますが、今度の改定で五十七・五を差し引くのが、それより以上のものを——國庫負担が一五%から二〇%になつたし、事業主負担が四十になつて、六十引きがつて、当然、これは法律の改正のときに、その分の厚生年金の改定に伴う修正といふものは、政府はすなおにやるのですね。

○村上(茂)政府委員 先ほど来る御意見があり、石黒部長から答弁がありましたように、この調整事項とされておるわけであります。したがいまして、すでに提出しております法案を直ちに六〇%減額に修正するかいなかといふ点については、ただいまのところ、政府としては六〇%減額の修正案を出す意思はない、ということを申し上げたいと思ひます。

○滝井委員 修正の意思がなくとも、国会の意思としてすでに法律が通つたわけです。そしてここで、厚生大臣は政府を代表して國庫負担二割、それから保険料率は千分の五十八を五十五に下げる点については異議ありません、こうおっしゃつたわけです。したがつて、当然五十七・五は、いまの厚生年金法に基づいて五十七・五になつておるんだから、私もこれについては理論的な根拠が非常に薄弱でよくわからないだけれども、とにかく法律が変わつたことは事実なんだ。法律が変われば、変わつたことに基づく修正をやらぬことは話にならぬ。ちょうど四月一日施行というのをいまになつてやるんだから、五月一日施行に機械的に変えるのと同じです。全く法律が変わつたら、前の法律が消えてなくなつたら、今度新しい法律ができたらそれを根拠にしてあとから通す法律は変えていかなければ、国会としては非常に

片手落ちになるわけです。これは政治的なものでない、全く機械的な、事務的なものとして処理しなければならぬ。

○村上(茂)政府委員 先ほど来いろいろ御質問のございましたのは、法文の裏にひそみますところの一つの理論であり、計算方式でございますが、表面にあらわれました法文そのものは、五十七・五といふ数字ですべて尽くされておるわけでございまして、その裏の計算方式といふのは法文の表面に出でおりませんので、五十七・五をいかにすべきかという問題として、一応技術的に考え方を述べると存するのであります。そこで、五十七・五という減額率をとらえまして、それを六十にするかいなかといふ点につきましては、先ほど政府としては、あえて理論的な基礎が変わつたものだから、法文そのものにあらわれた五十七・五という数字を直接直ちにいじるという考え方ではないといふことを申し上げたのでございますが、私からはとりあえずその程度お答え申し上げておきます。

○石田国務大臣 いま基準局長が申しましたように、政府として修正するといふ意思是ございませんが、国会で御意思が決定されるならば、それを尊重していく方針でございます。

○滝井委員 しかし、理論的に言つて、こういうところは、政府として意思がないなんという言ひ方は通らぬのじやないか。なぜならば、五十七・五という数字の基礎はどこから出たんですかと言つたら、それは厚生年金の千分の三十五を一〇〇として折半をすると、事業主負担は四十二・五になります。それから國庫負担が一部五分ついておりますから、一割五分を足すと五十七・五になります。裏も表もない。それがこの五十七・五というものの冷感な数字的な基礎であります。その数字の基礎の十五が二十に法律的に変わりました。それから四十二・五が四十になりましたといふことになれば、足し算をしたら六十になりますよ、こういふことなんです。だから、それに伴う改正といふものは当然やらなければならぬと思ひます。しかし、そのままやつたのでは労働者は損

になりますよ。ここから先が政治的になるのですといふことをちょっと示してもらいたい。

○石黒政府委員 千日分に直接連結した算式はございません。遺族が一人の場合には三〇%、すなはち三百六十五日かける〇・三、これに一時金でございますから利息計算をするわけでございますが、三百六十五日かける遺族一人でございますから、どうやら負担かということはわれわれの閑知するところでございません。義務があるんじやないか。それから先をどう取り扱うかということはわれわれの閑知するところでございません。ただ、そういう事務的なところでは、当然政府としてはやらなければならぬ責任と義務があるんじやないか。それから先をどう取り扱うかといふことはわれわれの閑知するところでございません。だから、そういう事務的なところではございません。ただし、三年分にさし三をかける〇・三でございますと、これにさらに三をかける。そうすると三百十何日かに相なる。それと同様の方式を改定が国会修正どおり成立した後にわれわれがこの法律を出したいたしますならば、五十七・五が六十ということになるはずでございます。ただ、私たちも原案を出しておる立場から、五十七・五を引くのも少気の毒な気がしながら出しておるわけでございまして、それを六十に国会で御修正いただきたいといふふうにはお願ひしたくない、これがわれわれの気持ちでございます。

○滝井委員 まあいいでしよう。理詰めで質問をしておるものですから、きわめてビジネスライクにやつておるわけで、政治的にはやつていいのです。だから、大臣には答弁を求めていない。次は、この年金の受給資格者の範囲を制限して、年金受給資格のない者については一時金四百日分を支給しますね。この四百日分といふのは、どういう理詰めの根拠から出ているのですか。

○石黒政府委員 従来の労災において補償いたしました被災労働者の平均家族数を調べましたところ、三・八人といふことになつております。今回

の改正案におきましては、遺族一人の場合は三〇%、以後一人につき五名ずつふえていて五〇%となります。そこで三・八人の家族の場合の遺族、これが理詰めで頭打ち、こういう算式をとつておるわけです。しかもそれが毎年もらえるわけです。それで戦場には行がなかつたけれども、いわゆる生産戦争に従事しておつた、そうしてそこで命をなくしたといふ人には、やはりもう少し、保守党としても労働省事務当局としても、考えてみる必要があるんじゃないかな。ゆうべあれだけ無理をして、千五百億の金をはるか釋のかなたの地主に支給をするわけでしょう。現実に生産に寄与して、業務上の災害で命がなくなつた人に四百日分といふことも、しかも兄弟姉妹はだめだつたんじやないです。

○滝井委員 そうすると、今まで千日分やつたわけであります。しかし、そのままやつたのでは労働者は損します。そこで三・八人の家族の場合は三〇%受けるべきだといふふうに計算を原価計算いたしまして、そして二・三日分の端数がござりますが、まるめて四百日といふふうに計算をしますが、まるめて四百日といふふうに計算をします。しかしあのままやつたのでは労働者は損します。しかし、そのままやつたのでは労働者は損します。それから四十二・五が四十になりましたといふことになれば、足し算をしたら六十になりますよ、こういふことなんです。だから、それに伴う改正といふものは当然やらなければならぬと思ひます。しかし、そのままやつたのでは労働者は損します。

の最低基準までくらはいは持つていゝ必要があるんぢやないか、その三〇%をもう一〇%上げて、四〇%くらいにする必要があるんじゃないかといふ感じがしますがね。

○石黒政府委員　ILOにおきましては、子供二
人を有する寡婦に対する年金を四〇%とせいとい
うのが百二号です。それで、今回の改正原案にお
きましてはびつたりそれと合わしめたということで
ございまして、われわれも少なくともILO百一
号条約までは持っていくたいというふうには努力す
したつもりでございまして、かつかつILOの最
低基準には合っておりません。

んですが、長期傷病給付の一種、二種の区別を撤廃して二百十九日ですか、今まで一種が三百日で二種が二百四十日だったんですね。結局一種の人はいいのですが、二種は日数から言うと「三百四十四日」が二百十九日になるわけですから、損をする事になるわけですね。いままでは、「三百四十日」というのは薬代や通院費が入っていたわけですね。

今度二百十九日というのは、それ全部を見てくれるわけですか。まあ見てくれるといふうに頭を纏に振つておるから、それにしても他のものを年金化して安定をさせようといふのに、これだけが二百日と二百四十日の間ぐらいの一百十九日といふことでは、やはりちょっと問題じゃないかといふ感じがするのです。というのは、私は、これを二百十九日で認めようとするならば、こういふ长期の傷病というののはけい肺とかせき損ですから、脊椎骨折ですから、したがつてこの六十を少なくとも八十ぐらいには上げる必要があるんじゃないのか。賃金額の八〇%、まあ一〇〇%と言いたいところだけれども、そもそもいかぬでしょうから、つましやかに譲服な要求として八〇%ぐらいにする必要があるんじやないか。私はやはり、ここ数年来あの箱根やその他に休んでいらつしやるけれども、そうもいかぬでしょうから、しながらわれわれに幾度か切々訴える手紙をくわねたわけです。今度は、われわれが何も言わなくなります。

たって、そういうものの賃金目録は当然年々%になつておるだろと私は期待しておったのです。はぐつてみたらなつていいのです。そしてストライドのほうも、一一%を一〇%ぐらいにしたかと思つたら、これもしていないとこになれば、なるほど年金化していいほうに向いたかもしれぬけれども、長期の傷病給付については、ほとんど前進してないと言つていわゆけですよ。だから、これはわれわれとしては、少なくとも、範囲を限局してでもいいから、こういう長期傷病給付については六割を八割には絶対にしてもらいたい。これは私のほうの理事にもお願いしますけれども、これくらいのことをしてもらわなければ、実際にこの法案を簡単に通すわけにいかぬですよ。お互にヒューマニズムを持つているんですから、しかもそれが何万人おるという数ではないのですから、けい肺とか脊髄損傷というものは非常に限られた数です、そういう人たちに二〇%のストライドをそのままにしておいて——私もここで何回か言つた。もうここ三、四年、村上さんが局長になつてから何回も言いましたよ。ところが、われが首つても六〇%のままだということでは、これは納得できないですよ。だから私は、これは絶対今度の修正をやる場合には八〇%にしてもらわなければ納得できない。きのうも、わざわざ手押し車に乗つてたくさんやつきましたよ。こういう陳情書を、滝井義高と書いて、そうして写真まで入れて、こうして腫瘍も出している衰弱な状態を入れてきているわけなんです。そこで、あなた方が一番望むところは一体どこですか——これはなかなかのさいふから出して、ずいぶんみんな金をかけておるわけですよ。そうすると、一番の願いは、私は私たちはこうたくさんやつています、しかもしもこの段階にきて私どもの最後の一つの願いは、しかし、それは一〇〇%は無理じゃないかな、まあほくらが言える限界は、いままであなたの方も入率は平均賃金の一〇〇%の支給としていただきたい、これ一つなんです、こう言はわけなんですね。

割は最低のお願いだと言つておつたから、まあ八割くらいじゃないでしようか、それでいいです、ぜひひとつ八割にしてくださいと切々と訴えて帰つたのです。われわれもやはりヒューマニズムを持つている政治家だとしているから、それはそんなに多い数じゃないので、少なくともけい肺なりになつてからの賃金というものはぐつと下がつておるわけです。下がつておるもののが六割だから、聞いてみると七千円か八千円だと言つています。それでは私はいかぬと思うのです。したがつて、こういうところは労働省もひとつ目をつぶつて八〇%にすべきだ。少なくともこれは八〇%にして、その人たちの賃金、いわゆるけい肺とかせき損とかいう非常に長期の傷病だけに限つてもいいから、そこらを八〇%に計算をしてあげることが一番いい。これはいま附則の四十四条でどうせもう少し根本的な検討をおやりになると言つけれども、それまで待てないですよ。こういふ腫瘍が出ておるとかして休んでおる人たちは待てないですから、ぜひひとつしてもらいたいと思うのですが、御意見どうですか。

○石黒政府委員 従来の長期給付の患者につきましては、そういう形の毒な実情を私も十二分に承知しておるつもりでございまして、法律の面のみならず、保険施設その他につきましてもこの患者を最優先として、非常に微力でございますけれども、できるだけの努力をいたしてまいつておるつもりでございます。今回の改正法におきましては、御指摘のことく二百十九日というのが出たわけでもあります。従来の長期給付患者は、入院患者につきましては第二種で二百日ということになります。おおむね、三年たつ前は賃金日額の六〇%の平均賃金を受けておつたわけでございます。三年たつますと、三百日落ちて五二、三八%でございますが、だいぶ落ちるわけでございます。これを休業補償と同率に上げたわけでございます。休業補償との均衡上、この六〇%という数字を動かしますことは非常に困難でございます。ただ、御指摘のように、特にけい肺患者のような人たち

は、管理一、二、三と順次進んできて、最後に四になつておる。その間に賃金が低くなつておるのでは、普通どおりに、管理四の発病前三カ月で計算されると非常に損である。そのため非常に低賃金の人が出でるといふことは、私どもも十分認識いたしております。したがいまして、発病時といいますか、管理二になつたときの時点がはつきりしておるにつきましては、その時点にさかのぼつて計算をし直すようにといふ措置を昨年来講じております。今後におきましてもこの方針はさらに徹底をいたしたい。また、そのほかの特別に気の毒な方につきましては、基準法どおりの平均賃金を基礎として給付日額をきめますのは非常に無理である、非常に気の毒過ぎるという場合につきましては、その算定方式に特例を加えまして、できる限り救済をはかりたいといふふうに考えておる次第でございます。

なっててしまうのです。だから、そういう處では、やはりこの際は、根本的な改定をやるまでは当分これらのものについてだけでも八割なら八割ということをここにきめておく必要がある。そうでなければ定率、定額を法律に書くか……。私はこれだけは党に帰つて言いますよ。これだけやつてもらわぬことには、率直に言つて絶対通されぬですよ。もうきのうからみんな来て言われた。おそらく参議院だつてそうですよ。だから、これは新しい折衝の項目になるかもしませんけれども、これをあなた方がお通しならうとすれば、絶対にやってもらわなければいかぬです。これは大臣が来たら大臣に言いたいところですが、来ていないですから、私のほうの理事にも私がから申し上げま

次に、農業のことなんですが、この農業者の常災適用の問題について、ちょっと時間がないですか。先に触れますかが、特別加入の制度ができて、「労働省令で定める種類の事業を労働者を使用しないで行なうことを常態とする者」という、この一人親方、これに農業が入るわけですね。そりでしょう。

唐

〇石黒政府委員 農業につきましては、一號に入るもの、三号に入るもの、五号に入るもの、いろ

いろ出でへるのです。

○海員委員名を有する事業の労働省令で定める数以下の労働者を使用する事業（労働省令で

定める事業を除く。)の事業主で労災保険事務組合に労災保険事務の処理を委託するもの。一、これに

も入る。中小規模事業主ですね。そこでこの範囲

がないから、先に大事なところを言います。農業

勞働に起因する病氣と災害とは、大ざつぱに語つて五つに分けられる。一つは、農耕地の不潔に由

来るものですね。一つは、農民の取り扱う動植物

物に起因するもの。一つは、過労及び特殊な作業姿勢に起因するもの。一つは、農業外傷。一つは、農薬中毒。淡谷さんが、この特殊な作業姿勢といふか、自動ノコの白ろう病を取り上げた。それから農薬のこととも言つておつた。この五つに分かれると、それから十二指腸虫病、貧血が起つてどうきがされると思うのですが、農耕地が不潔だというものは、たとえばいま日本の農民に一番多い回虫病、では、もう一つ、昔で言えば肥たごをかつげなくなるというもの、こういふものですね。これは農耕地の不潔に起因するものです。それから動植物を取り扱うものとして豚の丹毒ですね。それから放線菌症、アクトノミコーゼ、それから炭疽病なんかありますね。あるいはどういふ新芽の出るときに行つて、農園で働いているとかれますね。いわゆる皮膚炎が起つてきますね。こういふ農民が取り扱う農植物によつて起るものがあるのですね。それから農業の外傷が、あなた方の言ういわゆる農業の機械化に伴つて出てくるわけですね。耕耘ん機やトランクに巻き込まれるなんというのがらんとあるわけです。それから、そういう中には妊娠中の妊娠——いま三ちゃん農業、じいちゃん、ばあちゃん、かあちゃんの農業が、最近は、じいちゃんとばあちゃんが年をとつて、かあちゃんが主体にならうとしている。というと流産が起つてくる。いま出かせぎ地帯で子供の生まれる時期が集中しております。それは御主人が出かけていって、帰つてくる時間が大体きまっておりますから、妊娠する時期も同じで、つまり子供が生まれる時期が一通り来たりしますから……。それから農業の中毐が、有機の燃剤から抗生物質に至るまで非常にたくさんのもの、こういふよくなものを、今度の中に一括りに入れるということになるのかということと定化しているわけです。それがたまたま農繁期にぶつかると流産が起つてくる。それが耕耘ん機の振動による、あれは耕耘ん機の上に乗つて行つたり来たりしますから……。それから農業の中毐

が一つ。それからいま一つは、労働基準法施行規則の三十五条、「法第七十五条第一項の規定により業務上の疾病は、次に掲げるものとする。」といふ、いわゆる職業病的なものですね、ここにたくさん書いてある。そうしてこの前、この三十五条の十一の「さく岩機、鉄打機等の使用により身体に著しい振動を与える業務に因る神経炎その他の「疾病」という場合で、白ろう病というものがこの中に入るじゃないかと書って渋谷さんが質問したんですね。農村医学会等の意見をあれましてみますといふ。私が言つた五つの分類の中から、労働基準法施行規則第三十五条のこのリストの中に入れなければならぬものがたくさんあるわけですよ。当然そういうものを入れておいてもらわぬと、いきましやうとしたようだ。特別加入の一号と二号があると書われたので、私は三号だけかと思つたら一号にも入るんだ、こうおっしゃいますと、このリストをきちっとしておいてもらわぬと、なかなか議論の起ころになるわけですね。どういうものを適用するかということがわからぬことになるわけです。ですから、そういう点を一休きわつとできることでありますんでしょうねということです。その二点についてひとつ……。

省令でどう定めるかという点につきましては、まだ原案を固めておりません。農林省及び農業関係団体ともよく御連絡を申し上げまして、具体的な省令制定の際に定めたいと考えます。

ところで、業務上疾病等の問題であります。私どもは、基本的には、本来の労災補償の問題におきましては、補償制度に先行して安全衛生対策を事業主に強く要望し、法定いたしまして、その違反については罰則を適用するという措置を講じておるのであります。何ら予防措置対策を講ぜずして、ただ病になつたあるいは災害を起こしたといふことが、本来の労災補償との関連においてどのように考えらるべきかといふことが問題になるわけでありまして、その点、むしろ一般労働者より農民のほうが厚きに過ぎるといふ問題が起きるわけではあります。私どもとしましては、農林省並びに関係団体とも十分御相談いたしまして、まずその災害の予防について合理的な方策が考えられ得るかどうかという、一般労働者と比較いたしましてバランスを失しないようこの点をまず考えたい。それから当然に補償の場合の補償事由でありますか、御承知のように一般的な理論としましては、業務上とはどういうことかといふ点について、業務起因性、業務遂行性といふ二つの条件を業務上概念の要件といたしております。農業の場合には業務といふ概念をどのように考えるかという問題につきましては、御指摘のように非常にむずかしい問題がござりますので、これも農林省及び関係団体とよく御相談して定めたいと思います。

ところで、労働基準法施行規則三十五条に定める業務上疾病との関連でございます。この規定では三十八号まで業務上の疾病を列挙いたしておりますので、ほとんどがこれに入るであろう。たとえば動物を扱つて炭疽病になる、あるいは中毒になるという場合ですと、三十六号に「動物又はその屍体」云々、「その他古物の取扱による炭疽病、丹毒、ペスト及び痘瘡」といったようなのがござります。

ざいます。そういう規定の活用をはかり、なおかつ規定の明確でないものにつきましては、第十七号で「中央労働基準審議会の議を経て労働大臣の指定する疾病」といったような措置も講ぜられますので、この三十五条の規定の活用によつて対処し得ると思います。ただ、腰椎症のこと等、一般労働者におきましても職業病とせずに、個別なケースについて業務上因果関係がどの程度に認められ得るやいなやといふ立場から、個別的に判断しておるものにつきましては、農業においてもそれと同様な原則を用いざるを得ないのでないのかと考へておる次第でございまして、いずれにしましても、そいつた特別加入の具体的方法、業務の範囲の確定、疾患等についての範囲等につきましては、農林省及び関係団体とよく相談をいたしまして決定させていただきたいと思います。ただ、基本的な点におきましては、本来の労災保険の適用を受ける一般労働者よりむしろ厚きに過ぎるといふようなことになりますと、これはいろいろな問題があろうかと思ひますので、ミニマム、そういう点につきましては、やはり均衡上適切な配慮を払わなければならぬと考えておる次第でございます。

てコンクリートのみをつくらしているわけでしょう。予防的にやっているわけです。しかし、それにもかかわらずそういう温潤地において農業をやっているうちに、いつの間にか日本住血吸虫病にかかるしまっておるという場合だってあるわけです。だから、そこらは、私は、どれを入れてくれ、これを入れてくれといふことを言つて、

較にわたってきたものだから、必ずしもこの規則だけの運用ではいかぬのが出てくるのじゃないかという感じがするのです。したがって、規則の改正を必要とする場合にははしてもらうし、運用上ができるものはぜひひとつやつていただきたい、と

るのですか。いままでと同様に労災の請求書を、滝井義高なら滝井義高一件について百円なら百円こういふように一件一件請求書をきちっと出すところになるのですか。

てコンクリートのみをつくらしているわけでしょう。予防的にやっているわけです。しかし、それにもかかわらずそういう温潤地において農業をやっているうちに、いつの間にか日本住血吸虫病にかかるてしまつておるという場合だつてあるわけです。だから、そこは、私は、どれを入れてくれ、これを入れてくれといふことを言って、確約をとらうとは思ひません。しかし、今度農業上に労災を適用されようとすれば、そういう五つ、六つの項目の中で該当するものを、当然この三十五条の業務上の疾病的リストの中に入れてもらなければならぬ。それは、いまのように農林省を中心とする関係各省と協議をして入れると言ふから、ひとつすみやかにそちやつてください。これはいいですね。

較にわたってきたものだから、必ずしもこの規則だけの運用ではいかぬのが出てくるのじゃないかという感じがするのです。したがって、規則の改正を必要とする場合にははしてもらうし、運用上ができるものはぜひひとつやつていただきたい、と

るのですか。いままでと同様に労災の請求書を、滝井義高なら滝井義高一件について百円なら百円こういふように一件一件請求書をきちっと出すところになるのですか。

較にわたってきたものだから、必ずしもこの規則だけの運用ではいかぬのが出てくるのじゃないかという感じがするのです。したがつて、規則の改正を必要とする場合にはしてもららし、運用上でできるものはぜひひとつやつていただきたい、こういうことです。

大臣がいらっしゃらないですが、いまの局長の答弁をもつて、そういうことでやつていただけるものと期待をして、次は、療養補償費千円未満はいままで事業主負担であったですね。今度は全部労災保険で見るのですね。そうすると、いままでよりか事業主の負担が軽くなる。で、千円以下のものは相当あると思いますが、今まで大体何にしてどの程度あつたと推定されますか。

○石黒政府委員 千円未満の療養費につきまして正確な統計はございませんけれども、推計によりますと年に約六十万件、金額にして三億円程度でございます。

○溝井委員 そろそると、六十万件、三億円程度を事業主が負担しておつた。その中にはずいぶん事業主が払わないのがあるのですが、そういうのを調べたことがありますか。

○石黒政府委員 いまして、特に千円未満の場合多いのは、労働者たる医者のところに行つて直してもらつた。そういうのをその会社の労災指定医が、これはごく軽い傷であつたから五百円で済んだというので事業主に五百円の請求書を送つたけれども、払つてくれない取りに行けば足代だけで捐しちゃうというふうなことで、ほんりっぱなしになつておる件数は非常によくたくさんあるといふ話を、しばしば私ども聞かされておるわけでございます。正確に何件未払いといふようなことは把握はいたしておりません。

○溝井委員 いま言つたように、千円未満ですすら五百円とか二百円とかいう件数が、一人の事業主だけではなくて、二人、三人の事業主と重ねてありますけれども取れないといふのはざらなんですね。それで今度こういう改正をしたと思いますが、その場合の事務的な処理というのはどういうことになりますか

るのですか。いままでと同様に労災の請求書を、滝井義高なら滝井義高一件について百円なら百円こういふように一件一件請求書をきちっと出すところになるのですか。

るのですか。いままでと同様に労災の請求書を、滝井義高なら滝井義高一件について百円なら百円こういうふうに一件一件請求書をきちっと出すようなことになるのですか。

○石黒政府委員 もちろん一件一件につきまして請求書を出していただくわけでございますが、その請求の書式、様式等につきましては、役所のほうも、こまかいのであまり精力を使いたくございませんので、できるだけ簡単に、お互いに楽にいくよなあうにいたしたいということで研究いたしております。

○滝井委員 そうしますと、健康保険でいまの九・五%が問題になつておりますけれども、九・五%の医療費のアップがあつた。中央社会保険医療協議会の昨年の四月十八日の答申を見ますと、これは緊急是正ですね。恒久的な是正についてはなお今後検討する。その検討ができずに、いま緊急是正のままで、その緊急是正の一端も市に浮いた形でござるわけです。そろすると、一体労災の診療といふものははどういう形で、どういうルールで認められておるのか。労災の診療報酬の額といいますか、それはどういうルールで認められておるのでですか。

○石黒政府委員 労災保険は、必要な場合に必要な治療を行なうという原則で、大体発足当初にわきましてはいわゆる慣行料金によつたわけでござります。その慣行料金を幾らにするかということは、各都道府県労働基準局長が労災保険指定医との間で取りきめておるわけであります。ところが、いわゆる慣行料金と申するのがその後急速に減りまして、自費患者がほとんどなくなつてきておりまして、各都道府県基準局長は、その全部が健保その他の公費患者であるということになりましたために、原則的に慣行料金によることができなくなりましたので、原則といたしまして針で指定医に相談をしておるわけでございます。ただ、点数だけ健保と同様ではいろいろな点でちょっと少問題がございますので、現在のこと、一点点

九・五上げたんだから、当然労災も組合の労災を九・五上げてもいいですかと、こういうことになつてくる。そこちよつとひつかかるところが出てくるんじゃないか。法律的には、第三者に及ぶということが書いてあります。厚生省は及ばぬのだと言ふけれども、わが党はみんな成田書記長以下及ぶんだと主張している。そちらに解釈の食い違いがある。またこの問題はこの次――きょう保険局長に来てもらいたいと思ったが、来ておらぬからいとして、いまの内閣通達で必要経費を差し引くということは、国税庁と了解の上でそういう形が行なわれておるわけですか。まだわれわれは寡聞にしてそのことを聞かないわけですよ。

○村上茂政府委員 私がお答え申しましたのは、もう六、七年前のことございますが、その際にも、事柄の性質上料金の決定が全國一律でありませんから、したがつて必要経費の算定も全國一律に行なうには適しない。

〔小宮山委員長代理退席、委員長着席〕

それぞれの国税局の管内事情において措置するといふことで、含みのある発表であつたと記憶いたしております。その内閣は、外部に公表しない税務職員の取り扱い基準であるから、そのように処置してもらいたいということで、当時は公表いたさなかつたものでございます。そのような経過をたどつてきたわけでございますが、ただ、都道府県の中には個別問題が生じておるということは重々承知いたしておりますので、先ほど御答弁申し上げましたように、さらに努力したいと考えております。

なお、本法案の改正と関連して一段と努力するという点について、労災補償部長の勇み足かどうかかという問題がございましたが、規定の改正とし

ては、從来は療養補償は補償費の支給と療養の給付と並列的に扱つておりました。が、今度の改正法案では療養給付が原則でありまして、療養費の支給というものが從来のような扱いではなくなつた。むしろ療養の給付が中心であるという考えがとられましたために、それとの関連においてこの問題の取り上げようもあるであらうという気持ちを労災部長が申し上げたのであります。勇み足といふふうなおしかりはいただかぬように、よろしくお願い申し上げます。

○蒲井委員 いまの点は、保険局長いらっしゃらぬからこれでやめておきます。

それで大臣がいらっしゃつたから二点だけ質問してやめますが、今度の改正の十二条の二で、平均賃金に相当する額を給付基礎日額とすることが著しく不適当であるとするときは、労働省令で定めることになる。すなわち、平均賃金日額の六割というものが非常に不当のときは、労働省で定めることになるわけですね。それで私は、さいせんからるる兩者にあなたのいないときに質問をしておるのは、脊髄損傷、けい肺という人たちが先日からもう何回もいらつしゃって、われわれは六割の賃金をもらつている。これではとても食つていけません、六千円か七千円しかないんだ、そこでやむなく生活保護を受けなければならぬ、こういうことでは困ります、幸い今度の改正だからこれを一〇〇%にしてくれと、こう言ひ。しかし、それはちょっと無理でしよう。まあそこらへ入割ぐらいじゃないでしようかと、こう言つてゐるわけです。ところが、幸い今度の条文の中に、「著しく不適当であるときは、」という労働省、あなたの権限で定めることができるわけです。そこで、私たちも、ほんとうはそういうものについては八割にするという修正をしたいわけです。これはもう一ぺん努力してもらいたいのですが、しかしできないとすれば、ここで最低額はこのくらいにす」というくらいのことを言つてもらわないと、箱根や九州の労災病院の方々にわれわれは報告のしようがない。われわれは、できれば一万五千

円とか八割とかいう数字を入れたいわけですが。ところが、ここでは非常にあいまいもことしておる。あいまいもこでは人権に関係する問題、今日の生活の問題です。なるほど附則の四十四条では、将来はバラ色の夢を与えると言つておるが、将来ではない。いまのいま、生きていくためには何とかしなければならぬという人がたくさんおる。いまのいま生きていかなければならぬ人に、生き抜こうとしておる人たちのために、十二条の一といふものは、一体どういう考え方を持つておるのか。

○石田国務大臣 これは、その人が生活をしていくに足りるということが基本であります。したがつて、最低賃金とかあるいは失業保険の給付額とか、そういうようなものを参考にして、あるいはその人の生活実態等も参考にして、そういうたてまえで御趣旨の点を尊重しつつ検討をいたしたい、こう考えておる次第であります。

○滝井委員 そうしますと、明白な額がなかなか出てこないわけですね。それではちょっとわれわれ不満ですが、これは理事さんとも相談をして数字を入れてもらわなければならぬ。今度の改正で一番の主眼点はここです。われわれはここ数年来、こうしてなげなしのさうの中からはたいて、たくさんの中情書をもらっておる。一番のおもなのは、目標の大割といふものをどうするか、ここになつています。いま一つは、保険料の定め方です。いままでは過去五年の災害率を三年にしたわけですね。これは保険給付に要する費用の予想額とか、将来にわたって財政の均衡を保つことができるといふようなことを考慮に入れて、五年を三年に修正したようにあるのですが、三年にしたほうが保険料率がよけいに取れて財政に寄与することになるのか、五年にしたほうがよけいに取れて財政に寄与することになるのか、どちらですか。

○石黒政府委員 三年か五年につきましては、五年を三年に縮めましたのは、あまり昔の災害の人を引っぱつておきますと、ことし一生懸命災害防正に努力しても、その響き方がごくわずかである

ということで、災害防止意欲をやや減退させるくらいがあるから三年にしたということをございます。どつちかと申しますと、平均災害率でもつて、こつちの給付費を割るわけをございまして、その取る金は同じでございます。ただ、どの事業主にいくかという基礎が変わるだけでございまして、要するに、保険給付に要する金は、保険料として全体で取るわけでありますから変わりはございません。

○滝井委員 保険局長に対する質問だけを残して終わります。

○松澤委員長 吉川兼光君。

○吉川(兼)委員 このたびの労災法の改正は、第一次、第二次、第三次に分けて逐次施行することになつておるようではあります、私の質疑もその順に従い、三つに分けて試みることにいたしたいと思います。

まず、適用範囲についてでございますが、政府は、昨年ころは全産業、全労働者に対しても全面的に適用するようなことを打ち出しておつたように思いますが、そのような構想がこのたびの改正案ではなくされておるようであります。それはどういふ理由に基づくものでござりますか。

○石田国務大臣 政府といたしましては、答申の趣旨にも沿い、またこの労災保険の本来の目的から申しましても、いまお説のように全産業、全労働者に適用すべきものだと思つております。しかししながら、事務的な準備、その実施のためにいろいろな技術的、事務的な準備が非常に手間がかかります。そこで、二年という期限を切つてその準備を急ぎまして実行をいたしたい、こう考えておる次第であります。

○吉川(兼)委員 その二年以内に必要な措置をとるということは、それは立法措置を意味するものでありますかどうかお伺いしたい。

それからもう一つは、政令によつて行なうといふ具体的にお示しいただければ幸いだと思いま

○石黒政府委員 全面適用を改正いたしました際に
は、あらためて立法措置を考えたいと思っており
ます。

それから、政令による拡大につきましては、今後労災保険審議会と御相談の上、逐次政令改正の措置をとりたいと考えておりますが、とりあえずのところは、今日製造業のうち、使用動力のうち三馬力以上のものは全部、労働者数のいかんにかかわらず適用になる、特に危険業種については、二馬力以上に適用する、こういうことになつておるわけでございます。これをとりあえ、全部について二馬力程度以上というふうに改めることには、なるべく早くいたしたいというふうに考えております。それを第一段階いたしまして、さらに逐次、今後二年の間に政令の範囲を拡大いたしたいと思います。

お尋ねいたします。これについては、届け出制と政府の確認制度等を設けているようあります。が、政府が確認しなければ保険関係というものは成立しない、こういう場合もあり得るのでしょうか。

○石黒政府委員　ここに申します確認といふものは、事業主及び政府双方にとりまして関係をはつきりしておくという純粹の確認でございまして、は、事業主及び政府双方にとりまして関係をはつきりしておくという純粹の確認でございまして、強制適用事業であるものが、事業主がうつかりして、事業をつくって動いていながら一年間ほうつておいて、一年目に見つかって監督署から注意を受けたという場合に政府が確認をするわけでございますが、これはその一年前にさかのぼって、この日から強制適用事業になつたんだということを確認するわけでございます。確認の手落ちのために保険給付がもらえないということはございません

○吉川（兼 番員） それでは、幾段階かにわたります請負事業の場合に、元請人と適用事業主との取り扱いを定める、労働省令で定める事業、これは建設業のほかにどういうものを予定しておるか伺いたい。

○石黒政府委員　ただいまのところは建設業を予定いたしております。そのほかのものについては、さらにこまかく検討いたしたいと思います。

○吉川(兼)委員 建設業のはかに、たとえば造船業などもあると思うのですが、これはまだ研究の段階ですか。

○石黒政府委員 造船業につきましては、これはやる仕事が最近非常に多角化いたしまして、いろいろなことをやっておりますので、造船業と簡単につきかみかねる点がありますので、いましばらく検討いたしたいと思います。

○吉川(兼)委員 今度は新たに給付基礎日額といふものを用ひるようになりますが、その理由はどうありますか。

たものを、たとえば休業補償あるいは年金の基礎にいたすわけでございます。平均賃金ということばを使いますとまぎらわしいために、給付基礎日額ということばをつくったわけでございます。たとえば、基準法の有給休暇なんかの場合に使う平均賃金そのままを、療養賃料特に長期の療養に使うのは適当でない場合がございまして、従来でもときどき手直しをしておつたわけでございます。まぎらわしいので、別の名称を用うることとしたということですぞ。

○石黒政府委員 算定の方式は、大部分の場合は平均賃金と同様でございます。しかし、例外的な場合には、特例的な計算をいたすわけであります。

○吉川(筆)委員 けい肺の患者などで、転任をしてからやめたりいたしまして、たいへん賃金が低くなっているものが少なくないと思います。ついでに、給付基礎日額なるものに対しまして、最低賃額をきめてほしいという陳情がわわれわれところにもたくさんきております。この点につきましては、どういうふうに考えておられますか。

○石黒政府委員 従来は、運用によりまして、はい肺患者のうち、はつきりしておりますものにて、管理四になつて、ほんとうに病人にならぬ者

前の三ヶ月という平均賃金方式ではなくて、さかのぼりまして、管理三でございますが、なつたときにさかのぼって、その前の三ヶ月で平均賃金を算定するというような方式をとつておられたわけでござります。これで救われますのは、はい肺の大部分が救われるわけでございますが、そういう管理三になつた時点がはつきりしないとか、そのほか特殊の事情のものもござりまするので、この方式の精神をさらに広げたような形におきまして、けい肺患者全般について、できるだけ合理的な給付基礎日額を定めたいと思います。

○吉川(兼)委員 次は、リハビリテーションなどの施設の現状をお聞きしておきたい。それから後の対策といいますか、計画のようなものがあつたときにさかのぼって、その前の三ヶ月で平

○石黒政府委員 リハビリテーションは、私どももいろいろととして、大きく三つに分けておりまして、第一は理学療法と申しますが、PTといわれるもの、第二が作業療法と申しますが、職能訓練療法と申しますか、OTといわれるもの、そのOT、PTを理学的リハビリテーションと申してよろしいかと思います。三番目は、その理学的リハビリテーションの域を越えまして、さらに社会復帰をさせためのいろいろなりハビリテーションであります。PTの施設は、現在三十四ござりまするが、施設充実はございません、告白

が災害防衛のほとんど全般にござりますして、消防局は活動いたしております。O.Tにつきましては、これは非常にいろいろむずかしい点もあり、特に技術者が少ないという点もございますので、現在三カ所でございまして、本年中に四カ所に逐次増設いたしたい。それから、理学的リハビリテーションを行ないました後におきまして、一面においては、身体障害者の職業訓練の拡充のために、労働保険の金を昨年来相当支出してこの面を拡充いたしたい。そのほかに、身体障害者で直ちに民間事業所に復帰することが困難な者につきましては、

労災で特殊な作業施設をつくってこれに収容する。将来的問題といなしましては、さらに家族ぐるみの療養施設を含んだ施設にまで拡充いたした

○吉川(著)委員 社会復帰に対しまする援護金でありますとか、または補助金などの制度、これは今日どのような形で実施され、また検討されておりましようか。

○石黒政府委員 ただいまのは、労災——社会復帰関係の援護金でございましょうか。

○吉川(著)委員 社会復帰を助けるために必要なすべての援助金のことです。

○石黒政府委員 援護金は非常にいろいろな種類のものを出しておりますが、総体的にそれほど大きな額に実は相なつておらないわけでございます。今後保険施設の充実という面から、援護金という制度を含めましてどうぞ上会復帰にこころを要すよ。

したとえば特殊自動車とか、そのほかのものを購入するための融資制度といったものも含めまして、援護制度の拡充に努力いたしたい、来年度予算において努力いたすつもりであります。

○石黒政府委員 遠方から通院を余儀なくされるものにつきましては、患者の移転費といたまし
て、「一定以上の距離のものにつきましては交通費
くいくくと思つていられるかどうか。
それから、メリット制と将来にわたつて云々と
るものでなければならぬ。」といふ規定を置いてお
るようでござりますが、これはちょっと矛盾をす
るよろに感じますので、その点を御解明いただき
たい。このようなきめかたで、はたして将来うま
くいくと思つていられるかどうか。

の関係でございますが、これは、今回保険給付が年金化することに伴いまして、従来は、一年分の支出を事業主の災害費に割りつければ、それで保険料が出たわけです。年金にいたしますと、支出は数年間は相当落ちるわけです。これを割りつけただけでは非常に安い料金になつて、将来たちまち、毎年毎年保険金を上げなければならぬといふことになりますので、いままでのようない年間の支出で計算するのではなくて、将来幾ら払うかを考えます。

○吉川(兼)委員 次は労災保険事務組合についての中小企業、これはどの程度の規模の企業であるか具体的にお示しいただきたいことが一つ、それから、この団体なるものは協同組合のほかにどのような種類の団体を考えおられるか、あわせて伺います。

○吉川(兼)委員 原則的に申しますと、この事務組合の対象となります事業主の範囲というのは、中小企業基本法にいう中小企業主の範囲といふふうに考えておるわけございます。しかしながら、菜種によりまして三百人というふうなものがどんどん入つてくるのが適當かどうかといふ点がござりますので、各地方の実情それに応じまして、適当な行政指導をさらにこれに加えてまいりたいといふように考えております。

それから、協同組合以外の団体といたしまして考えておりますのは、たとえば商店街とか商工会といつたようなものもござります。あるいは労務管理研究会といふようなものもある。いろいろな団体があり、特に制限するつもりはございませんで、要するにその実体として適当であり、かつしっかりとしたものであるかどうかといふところを判断いたすつもりであります。

○吉川(兼)委員 この際、あなたの所管外と思

ますが、おわかりでしたら失業保険事務組合の現状をお聞きしておきたい。

それから、なぜ同じ労働省の中で二つの事務組合を持たなければならぬのか、これを統合することはできないものか、統合してもらつたほうが便利ではないかと思われるのです。はなはだ言いにくく

ことありますけれども、役所内でのなわ張り争いのようなものがここに出でるのはないのか、この点をひとつ、もしあなたが適当でなければ大臣から伺いたい。

○吉川(兼)委員 失業保険事務組合の実態につきましては詳細には存じておりますが、私どもの組合が非常に小さございまして、零細業者だけを入れるという構想にただいまのところは相なつておられます。これにつきましては、労災保険事務組合と失業保険事務組合を将来一本で、さらに理想を言えば、要するに社会保険事務組合一本でまかなえるようにいたしたい。したがつて、失業保険につきましても、将来改正の機会に労災保険のほうと合わせるようにいたしたいと考えております。

それから、これまでの間、運用の実態におきましては、お互いの事務組合が実は二枚看板の実体をなしたといふうになるように、できるだけ協力いたしてまいり考えございます。

○吉川(兼)委員 附則に組合に交付する報奨金としては、お互いの事務組合が実は二枚看板の実体約保険を管むものであるというふうな考え方でござります。○吉川(兼)委員 それでは、特別加入を認められるものの範囲といいますか、それをひとつ具体的に聞いておきたいと思います。

○吉川(兼)委員 特別加入制度は、たとえば土建

に入つていきますが、労働者でないものの特別加入を認めるという理由をまず伺いたい。私は、労災保険の性格に社会保障的な性格と機能をえたものが、つまり特別加入制度である、こういうふうに考えておりますが、よろしいかどうか。

○吉川(兼)委員 特別加入制度を設けました理由は、二つあると申してよろしいのじゃないかと考えます。一つは、零細企業に労災保険を及ぼそろ思つた場合には、おやじさんもひつくるめて入

れるようにならないとなかなか入つてこない。権力だけで無理に入れようと思つてもむずかしいといふ点が一つ。それからもう一つは、零細企業の事

業主あるいは従業者といったようなものが、労働契約こそ結んでいないけれども、その労働の実態は非常に労働者に似ておる。そういう人たちが労働者と同じように働いて、同じようながをした場合には、われわれに余力があつたら何とかしてあげたいという気持ちでございます。これが社会保険につきましては、将来改正の機会に労災保険の私ども、必ずしもこれが非常に社会保障的であるといふうに考えてはおりませんで、むしろ全くの任意加入でございまして、強制的に加入させる

ものではございませんので、労災保険も一種の契約保険を管むものであるというふうな考え方でござります。

○吉川(兼)委員 それでは、特別加入を認められるものの範囲といいますか、それをひとつ具体的に聞いておきたいと思います。

○吉川(兼)委員 特別加入制度は、たとえば土建の一人親方のようないままで入つておつた人は、これは問題がございません。それから今後どの程

度に広げていくかということは、あまり一へんに手を広げますと、われわれの事務能力を越えて不必要な混亂も起こるといふうに考えられます

○吉川(兼)委員 特別加入制度は、たとえば土建のものは当然いたさないと考えておりますが、

いたしましては、失業保険事務組合に対する程度のものは、さらに労災の特殊性といつたまつて、事務組合の上、無理のない範

囲から逐次省令をもつて入れるようにいたしてま

るところには、ひんぱんに出すように予算を構成いたしました。

○吉川(兼)委員 特別加入の対象には、先刻来流

井委員と労災部長との間にやりとりがありましたように、農民などもあるわけですが、私が聞きたいのは、農民だけといふのか、漁民まで広げておるのかということを、ひとつこの際はつきりしていただきたい。

○吉川(兼)委員 渔民につきましては、漁業労働者はすでに全部強制加入になつておりますので、漁業の自営業主も当然特別加入の対象になるのであります。これはまつ先に取り入れていく考えでございます。

○吉川(兼)委員 それから状況の申譲であります

が、自営業者などを加えたこと自体は私はたいへんのことだと思いますが、災害の業務上——どう言いますか、いわゆる外における仕事の場合の認定がかなりむずかしくなるんじゃないかと思います。極端な例になりますけれども、たとえば農民の場合、今までがをしたのと、あるいは家の中でしろうと大工の道具が何かを使つておつてがをしたのと、ちょっと識別しかねる場合が出てくると思います。そういう場合にははどうするのですか。どう、いろいろな基準で判断するのですか。

○吉川(兼)委員 特別加入は、先ほど申し上げましたように、一種の契約加入であるという趣旨に立つておるわけござります。省令等でできるだけ詳細に書きますけれども、さらに、この業種については、当面こういう態様でこういう災害が起つた場合補償をするというようなことは、契約上検討して一々はつきりしておきまして、業務上であるか業務外であるかということで不要な混乱の起らぬようような措置をあらかじめ講じておきたいと思います。

○吉川(兼)委員 先刻あなたは、社会保障的性格はないのじゃないかと言われましたが、私は逆に、いまのような問題等から考えまして、近き将来には社会保障的にならざるを得ないのでないかという見方をしております。私の考えが間違つておれば別でございますが、もし社会保障的なものとならざるを得ないということに前提を置きま

ればならぬ、こういうふうに考えるものであります。これは私の前提に基づく質問で、あなたの前提出とは違うかも知れぬが、その辺をどういいうよう考へておられますか。

○石黒政府委員 実は、この特別加入制度がどこまで広がっていくかと申しますが、一体何万人、何百万人入ってこられるか見当がつきかねるままで広がっていくかと申しますが、一体何万人、二千万農民のほとんどが入りたいということになりました場合には、これは当然強制加入に切りかえまして、そうしてほんとうの社会保障にしなければならぬ。その場合は、所管省として労働省が適当であるかどうか、これは考え直さなければならぬ。そういう段階に至りました場合には、もちろん社会保障としてかかるべく国庫負担をなすべき筋合いでござります。現在のところは、余力をもつてサービスするという程度でございますので、特別の手段は考えておらないであります。

来、農林水産業独自の労災保険法というものが、あっていいのかもしれません、それは別としまして、せっかく特別加入をつくつたのですから、農民がやはりこれはありがたいといら、そういう気持ちを起こさせるような運用といいますか、そういうことをしていただきたい。せっかくつくつて、あれはサービスなんだということを言われまと、その辺に非常に誤解を生じますので、その運用だけは気をつけてやつていただきたいことをお願い申し上げます。

それから、先ほど安全規則の話が出ました。これは私もこもつともことだと思うのです。ただ、安全規則をどういうふうにつくっていくかと、いうことが非常に新しい問題でして、農機具の研究所でございますとか、農業の研究所でございますとか、いろいろございますが、いま労働省としては、安全規則のつくり方、どういうふうにしてつくつていこう、といふうにお考えか。私は、農林省その他の役所が、最初は何か模範的なものをつくるといふことをやつしていく必要があるのじゃないかと思いますが、現段階ではどういうふうにお考えになつておりますか。

○村上(茂)政府委員 私からお答えをさしていただきます。

一般の労災保険の場合ですと、その前提としての災害対策が、いずれも法的な基礎を持ちまして罰則のあるような厳格な規則であるわけでござりますが、それは使用者の責任を前提としたものでございます。したがつて、同性質の規則を自営農民について考えるということは、法本系が別でございますので、私どもは労働基準法の体系に属する安全規則といった系列ではなくして、農林省及び関係団体の御意向を十分聞きまして、農林省が農業政策の観点から一定の災害防止基準をいったようなものをおつくりいただきまして、それをの励行と相ましまして考えていただきたい。具体的には、そりいつた守るべき基準と申しますか、そういうものが可能ならば、保険事務組合の組合との協定書のようなものの中になるべくならば明

示いたしたい。そのほか、業務上概念その他もできるだけ明らかにいたしまして、実際の運用によつて混乱を来たさないようすに善処いたしたいと考えております。

○伊東(正)委員 もう一つ、保険料の算定の基礎になります貸金の総額とか、これは農林省に農村の物価、賃金、物貿易調査というのがありますが、

そういうものを基準にして、その地方の実態に合つたようにきめていくといふことが必要だと思うのでござりますが、いま労働省ではこの貸金総額の算定等はどういうふうにお考えになつておりますか。

○石黒政府委員 農業の貸金総額につきましては、御指摘のよろんな農家の収入というようなものと、ござりますとか、農業の研究所でございますとか、いろいろございますが、いま労働省としては、安全規則のつくり方、どういうふうにしてつくつていこう、といふうにお考えか。私は、農林省その他の役所が、最初は何か模範的なものをつくるといふことをやつしていく必要があるのじゃないかと思いますが、現段階ではどういうふうにお考えになつておりますか。

○伊東(正)委員 もう時間がありませんから、最後に一つだけ。先ほどから労働大臣にもお願いしましたが、この制度がせっかくできました場合に、農民が加入します場合にも、農家の経済その他のを考慮して、保険料率の問題だとか、現行千分の二と、いうことになつておりますが、そういう保険料率もなるべく据え置いていくとか、加入がなるべく容易にできまして——サービスといふことばがほんとうに気になるのでござりますが、そういうところは十分御注意願つて、ひとつせっかくの制度でござりますから、喜んで入る、そしてうまく運用できるということにこの制度をぜひ運用していただきたいということを最後にお願いいたしまして、私の質問を終わります。

○石田国務大臣 むろん、せっかくつくつたものでありますから、御趣旨のように運営できるよう努力をいたしたいと存じます。

○小林委員 私も農業労働の問題について実は質問しようと思つたのですが、伊東君が質問してくれましたから、私の本質問はやめて因縁して一言それは天災や気候によって若干の収入の高低はあるでしょけれども、特に米なんかの主食を主体

東君が、農業労働の問題を労災の問題で質問するというところに、大臣、日本の農政といふものがいかに貧弱であるかということがかかっていると思うのですよ。彼は多年農林省にいた農林事務官ですよ。だから、本来ならばこういう農業労働の問題なんかは、ほんとうは農林省の中で解決しなくてはならぬといふのが、ぼくは労働省の方々に持つていただけないかと思うのです。

東君が、農業労働の問題を労災の問題で質問するといふこと、確かに一つ資料がきております。これは農業者の労災適用問題について、日本農村医学会といふ学会が多年研究いたしまして、「最近の農業労働災害の実態について」という報告書を出しているわけです。その災害の根本をなしているものをこれは五つあげられています。

一つは、農耕地の不潔に原因するもの。この具体的なものは何かと言ふと、さつき私は字がむずかしくてわからなくて河野さんに聞いたんですけど、河野さんには、ぼくは農林行政が貧弱であるといふことと合わせて、日本の農政が近代的に質的に変わつてゐるということを、やはり考えてもらわなければいけないかねと思うのです。農民は性格的に一体何だ。それはもう國が抑えていて、米価といふものは國がきめているんだ。だから、普通の労働者のように拘束時間八時間とか十時間といふ、そういう範疇の中には入らないけれども、やはり國と半雇用的な関係にあるといふ、こういうところを私は農民

中には入れないけれども、やはり國と半雇用的な関係にあるといふ、こういうところを私は農民

についてしてもらわなければだめなんじゃないかと思う。一休米価なんといふものは、農民が取つてゐるもの、これは米をつくる労働賃金ですよ。それは天災や気候によって若干の収入の高低はあるでしょけれども、特に米なんかの主食を主体のもの。農民といふものは、どうしても職業上腰

にしている農民の収入。農業の労働賃金は米価がその主体をなしてゐるのであって、これは賃金労働者なんです。農民なんといふものは、私はそぞらとらえていいと思う。そういう意味において、まづ農民の質的変化に即応した行政といふものがやはりついて回らなければなりませんから、その意味において労災等は他に先んじて適用していただきたい。こういう進歩的な考え方を私は労働省の方々に持つていただけないかと思うのです。

第三番目は、過労及び特殊な作業姿勢に原因するもの。農民といふものは、どうしても職業病に入つて、労災の対象になつておる。然れどつてやはり農業における特殊な職業病ですかね——これは皆さん方はお笑いになりますけれども、あのわが新潟に盛んなツツガムシはちゃんと職業病に入つて、労災の対象になつておる。ならばマムシなんかにかまれたなんといふのは、ちゃんとこれは入れてもらって何も間違ひではないと思つてはいる。

を曲げて働くかなければならぬ。そこで腰椎分離症とかいろいろな職業病がついて回る。

それから、第四番目は農業外傷。これはいわゆる耕耘機だとか脱穀機だとか、非常に近代的な機械を使うことによってどうしても避けがたい一つの傷といふものが職業病として出てきた。

それから、第五番目は農薬中毒です。この農薬の中毒などといふものは避けられない。これは農業を営んでいる限りは、有機燃剤、有機水銀剤あるいは有機塩素剤、有機砒素剤、抗生素質、それから除草剤——先日も渋谷君が質問しておられましたけれども、山林ですね、林業による職業病といふものができる。

こういふものをやはり職業病の対象として、農民を労災法によって人並みの待遇をしたり、人並みのめんどうを見てやるといろくらいいな考え方を——農林省ではだめなんです。農林省は、農地解放の地主たちに報償金をやろうということを考えるぐらいしかないと考えてもらえないか。これは省がこういうことを考えてもらえないか。これは——農林省ではだめなんだから、そこでひとつ徹底的にやってください。

○石田国務大臣 農業就業者の立場というのについては、これは私が申し上げる立場ではないと大臣、どうです。サービスなんということを言わないで、労災の本質の中へ入れて、ひとつ徹底的に指揮命令を受けて働くか働かぬかというところで、一般の雇用労働者との間に違があるようと思ひますが、これは私どもの答弁することじやない。農民を國家の雇用者と見るなら見るといふ國としての意想決定が先に必要でありますから、私の言うことではないと存じます。そこで、できる限り農民の方々がこの保険制度の恩典に浴するよう、こういう一般的な方針ではむろん適用したいと思ひます。しかし、現在のわれわれの行政対象は、いわゆる他人の指揮命令を受け、雇用されている人々がわれわれの行政対象であります。その余裕をもって、別に農林省から委嘱を受けたわけではなく、労働省の自発的な発意によつて今度

を広げてしまつますと、初めから混亂を生じます。それと同時に、それがいまおつしやつたようななるべくへぐつともし広がつて、そして千二百万を数える農業就業者が全部加入するということになりますれば、これはわれわれの、現在まで加入しております人の千九百万とほぼ似たような数になるわけであります。そうして就業状態が違うのでありますから、そこまでになつてしまいりますならば、これはやはり、農林省でやるかやらぬかは別といたしまして、特別の制度として考えていかなければならないのではないか。現在は、そういういかななるところまで対象としていくかといふことは関係方面と御協議をいたしますと同時に、私どもの行政能力といふものもあわせ考え、堅美に地歩を進めていきたい、こう考えておる次第であります。

○小林委員 農民も農業じや食つていけぬから、季節労働者になつて健康保険の分野へ入つたり、失業保険の分野に入つたり、実態はだんだん労働省や厚生省の管轄の中に入つてくるのですよ。労災の問題に全部入つたときに、それはまた別のそういう形のものを考へてもよろしいとおっしゃるけれども、好むと好まざるとにかかわらず、農民は、やはり労災といふふうな形で救つてもらわなければこれはだめなんです。

それから大臣は、拘束されてないとおっしゃるが、政府から命令じやないけれども、政府に入る米をつくつてある。ちょっと自由に流せばやみ流して縛られるのです。できたものは、そのままそつくり政府がきめた値段で持つていくのですから、そういう意味においては自由業者じやないです。

まあそういう論争は別といつしまして、そして大臣の御答弁にも決して私は満足じやありませんけれども、この問題はいすれまたあらためて論争させていただくことにいたしまして、きょうはこれで終わります。

○松澤委員長 本日はこの程度にとどめ、次会は開かれます。出発でありますから、あまり手を広げてしまつますと、初めから混亂を生じます。それと同時に、それがいまおつしやつたようなところへぐつともし広がつて、そして千二百万を数えます農業就業者が全部加入するということになりますれば、これはわれわれの、現在まで加入しておる人の千九百万とほぼ似たような数になるわけであります。そうして就業状態が違うのでありますから、そこまでになつてしまいりますならば、これはやはり、農林省でやるかやらぬかは別といたしまして、特別の制度として考えていかなければならないのではないか。現在は、そういういかななるところまで対象としていくかといふことは関係方面と御協議をいたしますと同時に、私どもの行政能力といふものもあわせ考え、堅美に地歩を進めていきたい、こう考えておる次第であります。

午後四時四十三分散会

昭和四十年五月二十二日印刷

昭和四十年五月二十四日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局